
加速产业集聚，

聚力打好发展“翻身仗”

当前， 我国处于经济增长速度换挡
期、结构调整阵痛期、前期刺激政策消化
期“三期”叠加，经济发展进入新常态。如
何破解新常态下的发展难题、 打造新常
态下的竞争优势， 让主导产业集群持续
上规模上水平上层次、 提高吸引力竞争
力带动力？

越是在发展关键时期
,

越要保持清
醒头脑

,

越要选准点找对路。观摩现场会
不仅总结了全省产业集聚区发展的成
绩、分析了形势，对今后发展提出要求，

还分析总结了今年以来的经济工作，对
做好当前各项工作、 努力完成全年目标
任务作出安排。

一个个事关当前和长远发展的重大
问题

,

在观摩现场会上找到了答案。 “推
动产业集聚向高水平发展

,

关键是要处
理好总量与质量、速度与效益、制造业与
服务业的关系。 ”“用先进技术创新改造
传统产业。”“转变重引进轻配套、贪大嫌
小的观念

,

不断提高产业集聚能力。 ”

“培育更多的领军企业和‘撒手锏’产
品”。 “科学推进城镇化，坚持产城融合、

以城带乡，推动城乡一体化发展。 ”……

与会的各地干部纷纷表示
,

通过观摩现
场会

,

对发展中的很多问题深化了认识
,

达成了共识
,

明确了着力方向
,

回去后要
更加务实高效地干。

“现在的发展形势是前有标兵、后有
追兵，不进则退、慢进也是退。”许多干部
由衷地表示

,

通过这次活动认清了自身
不足

,

进一步增强了“等不起”的紧迫感、

“慢不得”的危机感、“坐不住”的责任感。

机遇对每个地方都是平等的， 也是
有阶段性的，抓住了就能乘势崛起，抓不
住就会失之交臂， 可能还被甩得更远。

“我们要切实贯彻落实好省委书记、省长
的重要讲话精神，统筹推进各项工作，保
持信阳工作和发展的良好态势； 抢抓机
遇，争取弯道超车、后来居上，总结经验、

破解难题，抢抓新一轮的发展机遇，加快
培育主导产业集群， 聚力打好信阳发展
‘翻身仗！’”我市广大干部对今后的发展
信心更坚定。

交流的平台，学习的良机

9

月
18

日上午，全省产业集聚区观摩现
场会进入大会阶段。 会议没有想象中的先进
地市领导发言， 而是集中观看了信阳等

5

个
省辖市和长垣等

5

个县（市）产业集聚区发展
专题片。

信阳市“承接抱团转移、加速集群发展”家
居产业和手机产业集群，郑州市引龙头带龙身培
育电子信息、汽车、装备等千亿级产业集群，漯河
市完善产业链条培育壮大中高端食品千亿级产
业集群，许昌市、焦作市发挥电气优势培育装
备制造千亿级产业集群，长垣县的起重产业、

民权县的制冷产业、汤阴县的食品产业、清丰

县的家居产业、 太康县的纺织服装产业……

10

个主导产业集群各具特色、各有所长。

差距不比不明
,

问题不找不清。 “经济总
量还不够大”“产业结构还不够优”“高科技项
目还不够多”“缺少带动力强的龙头企业”“处
在产业链高端的产品还比较少”“新项目少

,

项目储备不足”“现代服务业发展还比较滞
后”“公共服务能力还有待提高”“引进培养高
层次人才任务比较紧迫”…… 谈印象、谈感
受、谈体会、谈建议，会议间隙，与会的各省辖
市委书记、市长、分管副市长、发展改革委主
任，

10

个省直管县（市）书记、县（市）长，

98

个

县（市）县（市）长，

180

个产业集聚区负责同
志结合所见所思开诚布公

,

相互启发。

“这
10

个主导产业集群是全省产业集聚
区建设成功的典范，有很多可资借鉴的经验，

对其他地方有很强的示范带动作用。”许昌市
市长张国晖一言中的。

“观摩现场会是一个交流的平台，为各地
提供了学习的良机。看看别人是怎么做的，想
想自己是怎么干的，对照别人的亮点，找找自
己的差距。我们更加增强了紧迫感，更需努力
发展。”济源市市长王宇燕这样表述自己两天
多来的感受。
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产业集聚 聚力打好“翻身仗”

———全省产业集聚区观摩现场会综述

产业集聚区电子产业园的泛蓝科技生产车间。

(

资料图）
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秋雨绵绵，广袤的豫南大地上，蜿蜒青山
更显葱翠，千重稻浪愈发金黄，一片丰收的喜
人景象。

9

月
16

日至
17

日， 全省产业集聚区观
摩团观摩了郑州中牟汽车产业集聚区汽车零
部件产业集群、 民权县产业集聚区家电产业
集群、 漯河经济技术产业集聚区食品产业集
群后，莅临我市，对信阳国际家居产业小镇、

信阳电子信息产业集聚示范区进行实地观摩
指导，并于

18

日上午在我市召开全省产业集
聚区观摩现场会， 交流各地培育产业集群的
经验做法，通过典型示范，学习借鉴，提升产
业集聚区发展水平， 进一步抓好当前经济工
作，保持经济持续稳定增长。

全产业链引进，河南招商工作一创举

在沪陕高速、

312

国道两侧，距信阳市中
心城区约

10

公里的荒山丘岭中，信阳国际家
居产业小镇雏形初显：宽阔的柏油马路、遍地
矗起的宽阔厂房、随处林立的巨大塔吊、规划
完善的产业园区……一片如火如荼的建设场
面，令

9

月
17

日下午到来的全省产业集聚区
观摩团成员备感振奋。

信阳原本没有家居产业基础，何以无中
生有，打造中国中部现代家居产业基地？ “信
阳地处中国人口密集区的中心地，四通八达，

交通便捷。 正是认真分析了国内外产业转移
趋势和我国家居产业发展现状，立足信阳区
位优势和交通枢纽地位，在充分论证、统筹谋
划的基础上，我们将现代家居确定为主导产

业。 ”羊山新区负责人陈延虎的一番简介，打
消了观摩团成员的疑惑。

信阳国际家居产业小镇总规划面积
15.16

平方公里，总投资
358

亿元，由家居制
造、展示体验、商业贸易、仓储物流四大板块
组成。 小镇的规划建设从

2011

年开始，以打
造中国中部现代家居产业基地为目标， 探索
集家居全产业链集群发展模式。 根据产业链
图谱，抢抓东南沿海产业转移机遇，坚持“四
一”招商行动，与深圳市企业家协会、深圳和
东莞家具协会及其会员单位建立战略合作关
系，实施“龙头、龙身、龙尾”体系化引进，目前
已签约企业

53

家，涵盖从原辅材料生产供应
到家居研发、制造、包装、展销、物流配送的全

产业链。小镇
2012

年
12

月开工奠基，目前有
19

家企业正紧张施工， 年底可建成厂房
100

万平方米， 将有
10

家以上竣工投产， 预计
2015

年实现产值
100

亿元，力争经过几年努
力，将现代家居产业打造成千亿级产业集群。

在欧凯龙、天一美家、莲池、德克、诺亚、

颂德等家居园区建设现场， 观摩团一边参
观项目施工情况， 一边听取信阳国际家
居产业小镇项目总体实施情况介绍。 “家
居产业小镇的建设规模令人震撼， 尤其
是家居的全产业链引进， 是信阳招商引资方
面出的新招、实招，这在河南招商工作中是一
个创举，我们很受启发。 ”洛阳市市长李柳身
感慨地说。

承接“抱团转移”，信阳用软环境安商

沿海地区企业最希望的是抱团转移，欠
发达地区最需要的是产业扎堆发展。 最近一
个时期，按照“承接抱团转移、加速集群发展”

的思路， 我市把功夫更多地下在集团化体系
化引进上， 总投资

150

亿元的智能手机产业
园和总投资

60

亿元的伯皇
IT

产业园就是承
接“抱团转移”的重要成果。 智能手机产业园
首批签约企业

56

家， 目前已有
8

家开工建
设；伯皇

IT

产业园项目已完成投资
10

亿元，

计划
3

年内建成消费类智能终端电子产品生
产研发基地。

淅沥的秋雨，挡不住大家观摩的热情。星
天空数码生产的投影仪可随身播放， 博仕达
通信制造的自主品牌薇卡手机个性时尚，有

的企业推出的手机做出手势即可自动拍摄，

有的放进水里浸泡仍照用不误， 有的手机屏
可当菜板使用……各类新潮电子产品琳琅满
目，令观摩团成员应接不暇。

企业为何会抱团转移到信阳？“到信阳创
业，赚钱多、麻烦少、身体好！”在观摩会现场，

深圳手机协会会长孙文平再次对大家宣讲了
他对信阳的切身感受。

打造投资“软环境”是客商“麻烦少”的根
源。 为使企业招得来、留得住、建设快、发展
好，信阳下放了

67

项政府审批权限，合并了
6

项市级审批事项， 对保留的审批服务实施
流程再造，实行人员派驻制，开启产业集聚区
与职能部门的“直通车”。 每两周召开一次

的产业集聚区重点项目攻坚督导协调例会，

及时解决企业在项目建设和生产运营中遇到
的突出矛盾和问题。 信阳高新区的企业服务
广场， 可为

7000

多名企业职工提供办公、食
宿、购物及娱乐等综合服务保障。各个产业集
聚区还大力发展金融担保、物流仓储、技术研
发、产品展示、节能环保等生产性服务，拓展
服务的广度和深度，使信阳成为投资的洼地。

周口市常务副市长刘保仓说：“电子信息
产业是一个很大的产业， 将其中的几个点做
成功，就很了不起。 信阳在承接产业‘抱团转
移’方面做得非常好，特别是在为入驻企业打
造服务软环境上的一些做法， 值得我们学习
借鉴。 ”


